

(1) 小委員会

企画小委員会； 支部役員選出方法及び役員候補者案，支部事業の実施計画，支部規則案の検討，具体案の策定。

学術運営小委員会； 講演会，見学会，研究会などの実施計画の策定，ISIJ情報ネットワーク記事の編集計画を立案，推進。

財務広報小委員会； 支部補助金算定方法案の検討，答申案のとりまとめ。

(2) 研究会

材料物性工学談話会； Flex-crystals教授講演会*，メカニカルアロイング*，高純度IF鋼*，ナノスケール・キャラクタリゼイション*，先端複合材料（材料の積層化）*，イオンビーム・陽電子を利用した材料研究などを主題とした研究会の実施。

鉄鋼プロセス研究会； 連続铸造法，熱交換機におけるCu/Alの腐食*，アルミニウム複合材料*，ニューロファジ・AI技術，エンドユーザ・コンピューティング，半溶融/半凝固加工を主題とした研究会の実施。

材料化学研究会； 鉄鋼プロセス研究会と同一テーマの他，分子軌道法とその材料化学への応用，機能性めっき，固体電解質を主題とした研究会，大学院学生による研究報告会などの実施。

材料開発研究会； 材料物性工学談話会と同一テーマのほか，チタンとその合金，アルミニウムの表面改質を主題とした研究会の実施。

関西分析研究会； 光焦電分光法，常圧光電子分析法，原子・分子レベルに近づく電子材料開発と評価技術，EXAFS分光の無機材料への応用，金属イオンとグリセリンの反応を主題とした研究会，また最新の分析化学講習会“NMRの最新の進歩”*の実施。

(3) 講演会および見学会

第1回**，湯川記念講演会； “我が国鉄鋼産業と大学の21世紀に向けての課題”（阪大 森田善一郎氏），“都市再開発と超々高層ビル”（竹中工務店 原 喬氏）。

第2回，講演会； “結晶粒成長の制御とコンピュータ・シミュレーション”（東北大 西澤泰二氏），“最近の高性能磁石について”（住友特殊金属 田口 章氏）。

第3回，湯川記念講演会； “超耐熱合金と超高温材料—研究

と開発の動向”（超高温材料研究センター 田中良平氏），“スラグの塩素度について”（東北大 萬谷志郎氏）。

第4回，講演会； “加古川製鉄所におけるシステム化の現状”（神鋼 田中英輔氏），見学会； 同社鉄鋼技研及び製鉄所。

第5回，講演会； “食品包装用アルミニウム箔複合材について”（昭和アルミニウム 松崎洋祐氏），見学会； 同社彦根製造所。

(4) 材料評価セミナー

化学的評価：金属の腐食と電析の基礎。組織観察：走査電子顕微鏡による破面観察とその解析。X線回折：相の同定と残留応力測定（理学電機）。表面分析：表面・界面、微小分析—その測定原理と評価。

(5) 支部小委員会

11月13日に発足，第1回会議を開催し，支部小委の編集方針，調査・執筆の分担，スケジュール，予算などの検討，具体案の策定。

(6) 「鉄と鋼」ISIJ情報ネットワーク編集（WG）委員会

第1回会議を開催し，編集方針，執筆分担，スケジュールなどの協議，具体案の作成を行った。

以上，関西支部の活動状況についてその概要を述べた。今後ともに，支部会員にとって魅力ある支部活動を続けていくためには，時流に応じた柔軟な運営を行ない，地域産業との交流を強化し，さらに理工系教育問題についても積極的に参画し，産官学1体となり，関西の特徴を活かした活力ある事業活動を開拓していく必要があろう。

また関西支部はその規模も大きく，従って本部との連繋をより一層密にし，関連資料や情報の集中管理とそのサービス体制を早急に完備し，さらに事務処理の専業化と合理化を行い，支部の効果的かつ効率的運営を図る必要がある。そのためには定期的な事務局の設置について，再度真剣に討議する必要がある。

* 他の研究会、団体との共催テーマ

** 総会、湯川記念講演会終了後、恒例の支部事業である懇親会が開催された。



好評!!「材料評価セミナー」

永井 宏
(大阪大学工学部)

「日本鉄鋼協会関西支部および日本金属学会関西支部会員の学術的知識修得の便宜を供するとともに，支部活動の活性化をめざすため」の企画の1つとして，平成3年度に発足した「材料評価セミナー」が，好評のうちに平成5年度で第3回を迎えるとしている。平成2年当時，関西支部の活動をさらに活性化しようという提言がなされ，学術運営小委員会主査長村光造教授（京大工）のもとで種々検討された。当時，講演会やセミナーが大流行で，いたるところで同じようなテーマや形式のものが実施されており，少々マンネリ化している傾向もあったので，当委員会では会員諸兄のセミナーに対する意見や希望を汲み取るために，アンケート調査を実施した。その結果を集約すると，以下のような要望がよせられた。

- ① 装置（測定器）の使い方，結果の解釈の仕方を知るため。
 - ② 社内教育や企業内の再教育のプログラムの一環として。
 - ③ 研究手段の探索のため。
 - ④ 材料開発のための技術・知識及び先行的知識の習得のため。
- 上記のアンケート調査結果を踏まえて，講義と実習（演習）を兼ねた「材料評価セミナー」を実施することが決定し，長村光造運営委員長のもと，第1回（平成3年度）は，下記のコースのうち，テーマ(1)～(3)が，それぞれ定員30名で開始された。周知のとおり，関西支部には資金的な余裕はないので，準備金0，テキスト印刷代もセミナー終了後の後払いという交渉の上開始された。当時，支部常任理事として運営委員会に出席していた筆者は，赤字が出て支部会計を圧迫して困るので，参加費を上げるように提言したのであるが，「収益をあげることを目的とせず，会員の技術，知識の向上を最重点の目標とする。」という委員長はじめ運営委員会の意見で，実習を兼ねたセミナーであるにも拘らず他のものに比して格段に安い15,000円で出発した。委員長は勿論のこと，幹事の大矢龍夫氏（合同製鉄），